Terres de Navarre – Histoire des familles

Domologie-Généalogie de la maison d'Ospitaletche, de Bascassan

Nota : cette généalogie ne prétend en aucun cas à l'exhaustivité

La maison d'Ospitaletche de Bascassan est une très ancienne maison, qualifiée de *palacio* à l'époque médiévale, pour le monnayage (1366)¹ et dans d'autres documents, en particulier ceux cités par Eugène Goyeneche²:

- Bernart de Liqueta sr d'Ospitaleche de Bascassan, en 1368, également cité par Jaurgain³;
- Pes, sr d'Ospitalheche, en 1387
- Pedro sr d'Hospitaleche.

Qualifiée de *palacio* en 1387, cette maison est classée parmi les maisons infançonnes à l'époque moderne.

Entre le XIVème siècle et le premier maître connu d'une généalogie, plus de deux cents ans se passent. Ce n'est en effet qu'en 1623 qu'apparaît **Joannes de Menditegui** sieur adventice d'Ospitaletche⁴, également cité en 1626⁵. Il avait donc épousé l'héritière de la maison dont nous ignorons le prénom. Joannes de Menditegui et son épouse ont eu au moins un fils.

Bernard d'Ospitaletche, maître d'Ospitaletche, cité à propos d'obligations de 1668, et de 1676 dans un document de 1719⁶, vivait encore en 1708⁷. D'une alliance inconnue, il a eu :

- Jean d'Ospitaletche, qui suit.
- Michel d'Ospitaletche, maître d'Ithurbide de Çaro par son mariage avec Marie de Salaberry, maîtresse de cette maison, fille de Joannes et Marie d'ithurbide.
- Jean d'Ospitaletche, maître de Biscay de Bascassan par son mariage avec Gracianne de Biscay, héritière de cette maison.
- Marie d'Ospitaletche, maîtresse de Çubiat de Çabalce (Saint-Jean-le-Vieux) par son mariage avec Michel de Çubiat, fils de Louis et Marie d'Ithurbide.

Jean d'Ospitaletche (Joannes), maître d'Ospitaletche de Bascassan et de Colom de Mongelos (depuis au moins 1714⁸), tenait peut-être cette dernière maison de sa mère dont le nom est inconnu. Il a

¹ JB Ospustan : Les noms des maisons médiévales de Labourd, Basse-Navarre et Soule.

² Onomastique du nord du Pays-basque (XI-XV siècles).

³ Jean-Baptiste de Jaurgain, La Vasconnie, Tome 2 page 72 : Le 5 mars 1369, Arnaud-Loup, seigneur de Luxe, plaidait contre Guillaume-Arnaud [de Sault], seigneur de la salle de Saint-Vincent, Gracie-Arnaud, seigneur de Recalde de Bussunarits, Pierre, seigneur d'Etcheberry d'Alciette, et Bernard de Ligueta, seigneur d'Ospitaletche de Bascassan, fidéjusseurs de Don Arnaud-Sanche III de Tardets, chevalier, seigneur d'Ahaxe et de Tardets, ricombre de Navarre (Archives de Pampelune, c.23, n° 13).

⁴ Documents de la maison d'Iriberry de Bascassan analysés par Jean-Baptiste Ospustan (tipirenia.net). Il est assez évident que Jean était fils de la maison de Menditeguy de Saint-Jean-le-Vieux, et frère de Bernard, maître de Menditeguy.

⁵ AD PA G138 Actes produits dans le procès entre Miguel de Haramburu, maître d'Etchezahar, et Joannes d'Irigaray : 29 mai 1626 Joannes de Menditeguy, maître d'Ospitalecthe de Bascassan.

⁶ Espérien notaire à Saint-Jean-le-Vieux - 4 novembre 1719.

⁷ Diribarne notaire à Ascombeguy - Le 5 juin 1708.

⁸ Diribarne notaire à Ascombeguy - Le 7 décembre 1714. A cette maison appartenait très probablement Dominique de Colom, tapissier, et Marie Dumerle, dont le fils Jean épouse le 16 février 1706 à Bayonne Marie Lavigne. Jean de Colom est donataire de sa tante Marguerite de Ponteil quand Jean maître d'Etchegoin d'Ainhice lui accorde une reconnaissance contactée dans la maison de Colom de Mongelos, le 13 juin 1710 (Jean Casenave notaire à Saint-Palais 1705-1710 vue 175). Le 10 juin de cette même année, ce même Jean de Colom, maître orfèvre de Bayonne, représenté par Jean de Vergez

épousé le 8 janvier 1697 à Saint-Pierre-d'Ussacoa (Saint-Jean-le-Vieux) **Dominique de Çubiat** dont nous ne connaissons pas les auteurs avec certitude⁹. Devenu veuf, Jean d'Ospitaletche a épousé **Gracianne de Viscay** avec laquelle il est cité en 1704¹⁰. Elle pourrait être issue de Viscay de Bascassan, Jean ayant épousé la belle-sœur de son frère cadet. De sa première union, il ne semble avoir eu qu'un seul fils, précocement orphelin.

Bernard d'Ospitaletche, héritier puis maître d'Ospitaletche de Bascassan et de Colom alias Ourssoua de Mongelos, avait pour tuteurs Michel d'Ospitaletche, maître d'Ithurbide de Çaro, et Joannes d'Ospitaletche, maître de Viscay de Bascassan en 1719¹¹. En 1727, Bernard est toujours mineur (il a donc moins de vingt-cinq ans) et afferme avec son tuteur Michel d'Ospitaletche la maison d'Ourçoua (Ourssoua ?), alias Colom, de Mongelos¹². En 1741, Bernard acquiert le droit de rachat d'Apezetche de Bascassan et en devient le maître¹³.

Bernard a épousé vers 1728-1729 **Madeleine de Minazargaray**, fille de Martin, maître de cette importante maison infançonne d'Aincille. Elle était née vers 1710 puisque créditée de soixante-douze ans à son décès en 1782. Le couple a eu au moins six enfants :

- Martin d'Ospitaletche qui suivra.
- Raymond d'Ospitaletche, maître de lanitzjaureguy de Lecumberry par son mariage le 19 février 1754 à Lecumberry avec Jeanne de lanitzjaureguy, fille de Dominique et Gracianne d'Indart.
- Dominique d'Ospitaletche, née vers 1739 car décédée à environ vingt-et-un an en 1760.
- Arnaud d'Ospitaletche a épousé à Mendive le 7 février 1775 Agnagnano d'Etcheverry, fille de Pierre et Marie de Laxalde, maîtres de Laxalde de Mendive.
- Joannes d'Ospitaletche a épousé en premières noces Marie Indeiru, fille de Martin et Dominique de Pecumburugaray. Ils étaient maîtres d'Ithurriague-borda. Devenu veuf Joannes a épousé le 18 février 1805¹⁴ Marie gasté Uhart, fille de Joannes et Marie d'Anchol, maîtres d'Anchol de Hosta.
- Bernard d'Ospitaletche épouse par contrat du 1^{er} janvier 1792 Marie Laco, veuve, maîtresse d'Iriquin de Bascassan, fille de Bernard de Laco et Marie de Casenave, maîtres de Laco de Saint-Jean-le-Vieux.

reconnaît que sa tante Marguerite de Ponteil, habitante du château de Salla, a bien reçu les 225 livres de la rente que lui verse Philippe marquis de Salla en échange de celle qu'elle a cédée audit marquis.

⁹ Plusieurs généalogies la font originaire d'Aincille. Il n'y a aucune raison pour que cela soit vrai. L'acte de mariage la dit bien de la paroisse de Saint-Pierre-d'Ussacoa, et l'un des témoins est Michaele de Zubiat, également de Saint-Pierre d'Ussacoa. Il existe tout simplement une maison de Çubiat à Çabalce, dont Marie, sœur de Jean, épouse l'héritier. Il y a de grandes chances pour qu'on ait là un de ces nombreux cas « d'échange », un héritier épousant une cadette dont le frère aîné, héritier, épouse la sœur. Dans ce cas, Dominique est fille de Louis de Çubiat et Marie d'Ithurbide, maîtres de Çubiat de Cabalce.

¹⁰ Jean de Chegaray notaire à Saint-Jean-Pied-de-Port - Le 21 février 1704.

¹¹ Espérien notaire à Saint-Jean-le-Vieux - Le 14 novembre 1719 , Michel d'Ospitaletche maître adventice d'Ithurbide de Çaro, avec Joannes d'Ospitaletche, maître de Viscay de Bascassan, comme tuteurs de Bernard héritier présomptif d'Ospitaletche, fils et héritier de feus Jean maître d'Ospitaletche de Bascassan et Dominique de Çubiat, leur frère et belle-sœur reconnaissent que par contrat du 28 avril 1668 feu Bernard d'Ospitaletche s'était reconnu redevable de Pierre sieur de la salle de Saint-Julien d'Ahaxe. Les créances ont été vendues à feu Nicolas de Caminondo, maître de Pedrocorena, aïeul de Bernard de Caminondo, praticien, et patron de la prébende de Pedrocorena dont la somme empruntée constitue une partie du fonds. Le prébendier et Jean-Baptiste de Gaillardon, curé de Saint-Jean-le-Vieux.

¹² Guillaume Diribarne notaire à Ascombeguy - Le 16 février 1727.

¹³ Espérien notaire à Saint-Jean-le-Vieux - le 30 avril 1741. Bernard, maître propriétaire de Hita de Juxue et Apezetche de Bascassan, vend à Bernard, maître d'Ospitaletche de Bascassan, le droit de rachat de la maison d'Apezetche, dont Ospitaletche avait déjà le droit d'usage comme héritier testamentaire de Joannes de Barnetche d'Ahaxe (testament du 29 avril 1734, Menditeguy notaire), qui le tenait lui-même de Domingo fils d'Etchevers de Bascassan, qui le tenait de Arnaud d'Errecart et Jeanne Damestoy de Bascassan (1724), le tenant eux-mêmes de Arnaud de Negeloa et Catherine de Barnetche (1721), maîtres d'Apezetche. La vente est faite pour 225 livres.

¹⁴ Jacques Borda notaire à Saint-Jean-Pied-de-Port - Le 29 pluviôse 13.

Martin d'Ospitaletche, maître d'Ospitaletche de Bascassan, a épousé à une date inconnue **Gracianne d'Irigoin**, fille de Dominique, maître d'Irigoin de Çaro¹⁵. Quatre de leurs enfants ont fait souche :

- Raymond Ospitaletche qui suit.
- ➤ **Gracianne Ospitaletche**, maîtresse de Mindurry de Bascassan par son mariage par contrat du 11 décembre 1797 avec **Dominique Mindurry**, fils de Bernard et Jeanne d'Iralour¹⁶.
- ➤ **Gracianne Ospitaletche**, maîtresse d'Antonena d'Uhart-Cize par son mariage par contrat du 24 novembre 1792¹⁷ avec **Pierre Larretepy**, fils de Pierre et Marie Etchepareborda.
- **Bernard Ospitaletche** épouse le 23 novembre 1816 à Saint-Jean-le-Vieux **Gracianne Errecart**, fille de Paul et Gracianne Miguelto, maîtres de Bordaberry d'Aincille.

Raymond d'Ospitaletche, maître d'Ospitaletche de Bascassan, a épousé à Lecumberry le 3 janvier 1780 **Jeanne d'Urruty**, fille de Jean et Marguerite d'Iralur, maîtres d'Urruty de Lecumberry. Au moins quatre enfants sont venus de cette union :

- Guillaume Ospitaletche qui suit.
- Catherine Ospitaletche épouse à Ahaxe le 13 juin 1819 Jean Jaureguibehere, maître de Jaureguibehere de Bascassan, fils de Joannes et Marie d'Urruty. D'où postérité.
- **Bernard Ospitaletche** épouse le 21 septembre 1823 à Çaro **Florence Camino**, fille de Dominique et Marie Harguindeguy, maîtres d'Etchondo de Çaro. D'où postérité.
- ➤ Guillaume Ospitaletche, maître d'Arrossagaray d'Aincille par son mariage avec Marguerite Arrossagaray à Aincille le 16 février 1829. La maison d'Arrossagaray a ensuite été intégrée au territoire d'Esterençuby. D'où postérité.

Guillaume Ospitaletche, maître d'Ospitaletche de Bascassan, a épousé à une date inconnue **Marie Olherry**, fille de Pierre Olherry et Florence Iratchet (Irachet), maîtres d'Etchart de Lacarre¹⁸. En l'an 12, Guillaume avait été appelé à la conscription. Le 6 fructidor de cette même année, tout est fait pour lui éviter le service en invoquant sa présence indispensable chez lui. Joannes Olhaberry, fermier de Saint-Martin de Lecumberry et Pierre Iriart, capitaine à la suite de l'armée à Saint-Jean-Pied-de-Port, s'engagent à régler le problème, payer les amendes éventuelles et lui trouver un remplaçant contre la rémunération de 1 000 francs. Au moins cinq de leurs enfants ont fait souche :

- Raymond Ospitaletche, qui suit.
- Marie Ospitaletche, née en 1822, épouse le 9 janvier 1856 à Mendive, Jean Poey, instituteur, fils de Jean et Madeleine Çabalet, de Gotein.
- Michel Ospitaletche, né en 1825, épouse le 7 janvier 1852 à Bussunarits Jeanne Naguila, fille de Jean et Marguerite Pebet, maîtres d'Abot de Sarrasquette.
- Marguerite Ospitaletche épouse le 10 février 1846 à Ahaxe-Alciette-Bascassan François Aldacourou, fils de Bertrand et Jeanne Etchegoin, maîtres d'Etcheverry de Behorleguy. D'où postérité.

-

¹⁵ L'ascendance de Gracianne est donnée par le contrat de mariage de son fils dans lequel Martin est dit beau-frère de Joannes maître d'Arroquigaray et Pierre d'Irigaray, maître d'Iriartebehere d'Alciette, qui sont tous deux des époux de cadettes d'Irigoin de Çaro.

¹⁶ Gracianne est dotée de 2 100 livres.

¹⁷ Jacques Borda notaire à Saint-Jean-Pied-de-Port (1792 novembre-décembre vue 346) le 24 novembre 1792 Jeanne Etchepareborda, maîtresse propriétaire d'Anthonena d'Uhart, assistée de Bernard Bidondo son mari en secondes noces, pour Pierre Larretepia, son fils aîné du premier mariage, assistée de Bernard Bidondo maître de Bidondo d'Uhart son beaufrère,

Martin et Raymond d'Ospitaletche, père et fils maîtres propriétaires d'Ospitaletche de Bascassan, pour Gracianne, fille et sœur, assistés de Jean maître ancien d'Irigoin de Çaro beau-frère et oncle maternel, Joannes maître de Curutchet, Jean maître ancien d'Urruti, Bernard maître de Mindurri, voisins et amis, d'Arnaud Diribarne, prêtre et curé des paroisses réunies de la ville de Saint-Jean. La mariée est dotée de 1 275 livres.

¹⁸ Borda notaire à Saint-Jean-Pied-de-Port (1817 janvier mars vue 85) – reddition des comptes de tutelle par Pierre d'Olherry pour Marie sa fille.

Marie Ospitaletche, née en 1830 à Bascassan, épouse à Saint-Jean-Pied-de-Port le 22 juillet 1851 Philibert Séraphin Leduc, gendarme à cheval, né à Villers-Sire-Noble (Nord), fils de François Augustin Joseph, et Marie Françoise Alexandrine Joseph Pecriaux.

Raymond Ospitaletche, maître d'Ospitaletche de Bascassan, d'abord laboureur à Bascassan, est ensuite devenu aubergiste et s'est installé à Saint-Jean-Pied-de-Port où il est décédé le 22 septembre 1879. Il avait épousé **Catherine Etcheberry**, fille de de Jean-Pierre et Domenica Ihidoypé, le 19 avril 1838 à Lantabat (et contrat du 18 novembre 1837¹⁹). On leur connait au moins deux fils :

- Pierre Ospitaletche, négociant, né en 1839 à Bascassan, a épousé à Bayonne le 31 mars 1865 Anne Salaber, fille de Bernard et Gracieuse Saint-Jean. Le couple vivait à Ispoure où Anne Salaber est décédée en 1895. On leur connaît au moins un fils :
 - Martin Edmond Ospitaletche est né à Bayonne en 1873 et y a épousé le 28 octobre 1898 Justine Lafourcade, fille de Jean-Marie et Adélaïde Désirée Franion.
- Jean-Baptiste Ospitaletche, né en 1847 et décédé en 1871, alors qu'il était garde-mobile en garnison à Besançon.

_

¹⁹ Salaberry et Schilt notaires à Saint-Jean-Pied-de-Port (1837 vue 799)

